

# DIARIO DE MURCIA.

SAN LUIS, OBISPO Y SAN MAGIN, MARTIR.

*Este periódico sale todos los dias, excepto los lunes.—Se suscribe á él en su Redaccion, calle de la Traperia número 70 y en la Libreria del Editor cuatro esquinas de San Cristoval; á 6 rs. al mes y 9 fuera franco de porte, en cuyos puntos se admiten tambien los anuncios á medio real por linea.*

Explicacion de los trajes de todas épocas y paises en que se dará una breve reseña del carácter de los habitantes de cada Nacion, su posicion Geografica, su clima, y las producciones de los tres reinos animal, vegetal y mineral, como tambien de sus costumbres y de sus religiones ó creencias que hayan tenido y tengan en la actualidad.

## España.

España es la porcion de tierra mas occidental de Europa, situada dentro de la Zona templada septentrional, y comprendida entre los 36 y 44 grados de latitud y entre los 9 y 22 de longitud, forma una Península bañada al Occidente por el mar Oceano, de Mediodia á Oriente por el Mediterraneo, y lindando con la Francia por entre Oriente y Norte, donde fijó la naturaleza una dilatada cordillera de montes casi inaccesibles, que sirve de barrera á entrambos reinos. Se regula su ámbito ó circuito en 581 leguas, y su mayor travesia en poco mas de 200, aunque sobre una y otra medida se nota gran variedad de opiniones. Aun es mucho mas difícil determinar quienes fueron sus primeros pobladores pues unos hacen este honor á Tubal y á su familia, otros á Tárceis, y otros discurren de diverso modo; pero la verdad es, que nada puede asegurarse con certeza sobre el particular como tampoco sobre las leyes, costumbres y gobierno de estos primeros habitantes de la España hasta que pasaron á ella las colonias fenicias.

La españa que hace poco tiempo iba á buscar el oro y la plata por entre mil pe-

ligros á los extremos del Globo, poseyó en otro tiempo ricas minas de uno y otro metal, y actualmente conserva algunas bien copiosas de azogue, estaño, cobre y de toda especie de metales amalgamados. Su suelo muy fecundo por lo general, se haya regado por una multitud de rios mas ó menos caudalosos pero muy abundantes de pesca. Entre sus risueñas llanuras se elevan montañas de árboles de toda especie, oradadas en algunas partes de cabernas que horrorizan y asombran al curioso pasajero. No se encuentran en España los animales feroces de la Africa y del Asia; sino los de los climas templados como Lobos, Osos etc. El cielo es puro y sereno: se respira un aire venigno, y aun que los calores en algunas provincias y en ciertas estaciones suelen ser algo incómodos, nunca llegan al término de escesivos ni insufribles: ademas de que la tierra misma suministra los medios de hacerlos mas tolerables, produciendo en abundencia, naranjas, limones y otra multitud de frutas frescas y gustosas. La naturaleza no ha querido escasear á sus habitantes, ni el trigo mas granado, ni el aceite mas sustancioso, ni la mas delicada miel; y para establecer mejor la reciproca sociedad ó comunicacion de las provincias entre si, ha dispuesto con admirable economia, que lo que falta en unas, sea suplido ventajosamente por lo que sobra en otras.

Las lanas de esta península disfrutan de una reputacion justamente merecida, pues las mas finas son las que producen los ganados trashumantes, llamados asi porque trashuman ó viajan constantemente para pasar el verano en las montañas y el invierno en las dehesas de